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專業團體必須「去政治化」

家
之
言

名

梁志祥
新界社團聯會會長、立法會議員

前不久，教育局以教協近年
言論和行徑往往「與教育專業
不符」、本質上「與政治團
體無異」為由，終止了和教

協的合作關係。而行政長官林
鄭月娥日前亦表示，專業團體應做

專業的事，若被政治騎劫或以政治凌駕
專業，那特區政府的唯一取向就是和其
終止關係。她更進一步點名香港律師
會，指司法人員推薦委員會和法律援助
服務局均有律師會推薦會員的慣例，一
旦律師會變成政治團體，將會重新審視
這些關係。

法律界政治化的問題由來已久，特
別是戴啟思連任三屆香港大律師公會主席

期間，公會屢次對政治議題表達意見，也
因此和內地法律界「斷交」。2021 年
初，英國政客夏博義接任公會主席，妄言
香港國安法違反法治精神，還批評法院針
對兩宗非法集結案判刑過重，公然施壓司
法機構。律師會理事改選在即，自詡「開
明派」的「黃營」有機會取得理事會主導
權，令不少法律界人士擔憂律師會也將政
治化，進而影響律師會發牌、自我監管的
權力，以及和特區政府的合作關係。

這種擔憂不無道理。律師團體自主規
管並非理所當然。在英國，監管事務律師
的權力就屬於律師管理局，而非律師會。
香港社會一向尊重專業團體和專業人士，
是特區政府的諮詢對象，有的承擔自行監

管的重責，甚至還被賦予法定權力。但專
業團體若走向政治化，會令公眾和政府質
疑該團體能否會被政治影響專業，政府別
無他法，只能終止合作及收回權力。

多名法律界重量級人士再次向律師
會會員敲響警鐘，希望他們認識到律師
會政治化的風險及後果。近兩個月，公
會執委資深大律師包智力和大律師蘇諾
賢先後辭職，被解讀為是不滿夏博義的
政治立場，更有消息指夏博義決定不爭
取連任，為大律師公會擺脫政治化提供
了契機。有教協的先例，法律從業人員
應避免重蹈覆轍，在明日的律師會理事
改選和明年初的大律師公會選舉中保持
政治中立，站在專業和法治的一邊。

助早期癌患保器官 獲醫局傑出團隊獎
威院內鏡團隊 跨專科齊協作

威院內鏡中心病房經理黃美燕於80年代
已加入團隊，見證中心由初時只得兩

名醫生和3名護士，發展至今有最少50名
醫生及30名護士，「我們實至名歸，很高
興多年來努力終於獲認同，至今不少醫院
仍是各有各做，但不同團隊合作其實能令
病人得到更好、更安全、更有效及更適當
治療 。」

該院內科及藥物治療部名譽專科駐院醫
生鄧承恩補充，內鏡中心團隊除了有內科及
外科醫生和護士外，亦有麻醉科和影像介入
治療科醫生。他指影像介入治療可透過血管
造影幫助止血，他們在跨專科合作下，成功
以內鏡治療出血性消化性潰瘍及嚴重消化道
出血等情況。他指使用內鏡除了可以減少開

刀外，亦能避免流血引發心臟病及心衰竭致
死等情況，對減低病人死亡率有幫助。

研機械人簡化手術

團隊並在2004年成功完成本港首個令
早期癌症患者無須切除任何器官的內鏡黏膜
下剝離術。威院內鏡中心總監趙偉仁指出，
中心現時正研究用機械人技術簡化手術操
作，期望能令手術更安全和更普及。

趙偉仁表示，如果有關研究成功，希望
可將技術用於更多其他範疇，包括發展內鏡
縫合技術以代替使用微創手術處理早期癌症
等疾病，「微創手術痊癒時間快（傳統手
術）很多，病人住院時間較短，併發症及痛
楚都較少，如果用內鏡經天然孔道無須有手
術刀口，不單可進一步改善以上三點，患病
的器官更不用切除，相關功能可以保存，病
人出院後的生活質素肯定會更好。」

內鏡是內科與外科醫生都會使用
的治療儀器，威爾斯親王醫院早在上
世紀80年代已成立全港首支包括內
外科醫護的內鏡團隊，他們近年成功
研發內視鏡黏膜下剝離術，令早期癌
症患者可以保留器官。團隊早前獲頒
醫院管理局傑出團隊獎，「開國功
臣」黃美燕日前向傳媒表示，不同專
科合作可令病人得到更安全和有效的
治療，對多年來的努力終獲認同感到
十分高興。
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新冠疫情持續逾一年，小孩由實體
課堂轉為網課，無法外出易致情緒失
控，不少家長需身兼教師一職，亦感無
助。香港紅十字會昨舉辦「小紅星獎勵
計劃」啟動禮，今年計劃主題為「與每
個『童』渡逆境」，該會臨床心理學家
張依勵建議家長，可教導小孩有關情緒
的詞彙，通過溝通了解小孩的情緒發
展，同時家長亦應為自己訂立時間表適
當休息，避免過分憂慮。
育有一名5歲女兒的張太表示，疫情

下女兒需上網課，自己既要兼顧工作、
家務，亦要擔任教師一職，身心疲憊，
丈夫雖有時會分擔在家照顧女兒的工
作，甚至拜託長輩幫忙照顧，但每晚女
兒睡着後才是自己的私人時間。張依勵
呼籲家長別把自己當成「超人」，需要
為自己安排休息時間表，放鬆心情，同
時可與子女分享個人經歷情緒，達至互
信關係。

小紅星獎勵計劃
助親子渡「疫」境
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高中四個核心科目將於2021/22新學年
中四級起落實優化措施，其中新的公民與社
會發展科（公民科）會開始取代遭「異化」的
通識科，中英數等科目也會作出精簡，以創

造空間照顧學生多元需要。 教育局課程發
展處製作了5套短片，分別介紹了整體核心
科優化，以及中英數公民4科各自的情況。
短片今日起分階段於電視、港鐵、社交媒體

等渠道播出，透過校長學者等深入淺出的講
解，幫助學生及家長了解各優化措施可如何
創造空間、騰出課時，讓不同興趣、能力和
需要的學生發展個人潛能。
短片已上載至教育局 YouTube 頻道，

而各優化措施詳情，則可參閱教育局專頁
www.edb.gov.hk/tc/Optimising_ss_core

教局推5短片 介紹高中核心科優化

培育年輕科學家是推動科
研的重要一環，國家自然科學
基金「優秀青年科學基金項
目」近日公布遴選結果，港大
憑9個獲選項目，連續三年成為
最多年輕學者獲獎的院校，其
中李嘉誠醫學院微生物學系助
理教授朱軒，憑「冠狀病毒」
研究獲獎，希望進一步揭示新
冠病毒感染人體機制，為人類
抗擊新冠肺炎提供新的思路，
此外，中大有5名年輕科學家獲
獎、科大則有4個項目獲獎、城
大有3個獲選項目及理大亦有一
個獲選項目，共有13位學者獲
獎，題目涵蓋醫學、地球科學
及經濟學等，以鼓勵年輕學者
對科技發展作出更大貢獻。

研究金增至160萬 期限3年

為了支持及推動香港的科
創發展，項目自2019年起開放
予香港及澳門大學院校，男性
未滿38周歲和女性未滿40周歲
的年輕科學家均可申請。今
年，港區名額共有25個，直接
「過河」在港作研究經費的金
額由去年人民幣120萬元增至
160萬元，期限為3年。本報昨
向本港多所大學查詢，截稿前
確認共有22人獲獎。




